

# EL CONGOST

PERIODICO SEMANAL

Organo del partido republicano centralista en esta villa.

AÑO VIII.

GRANOLLERS 24 SEPTIEMBRE 1893.

NUMERO 389.

## Suscripciones pago adelantado

|                               |              |
|-------------------------------|--------------|
| Castellón, trimestre. . . . . | 1'50 pesetas |
| El resto de España. . . . .   | 2'00 «       |
| Exterior de España . . . . .  | 2'50 «       |
| Numero suelto, . . . . .      | 0'12 «       |

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Plaza del Ganado núm. 51

No se devuelven los originales en ningun caso

## Anuncios pago adelantado.

Remitidos, edictos y reclamos á precios convencionales.

COLEGIO CENTRAL

DE

## CORTE Y CONFECCION

PARA SEÑORITAS

BAJO LA ADVOCACION DE

Nuestra Señora del Carmen

Primero establecido en España

y único en su clase que

tuvo el privilegio de invención

Y AÑO XVI DE SU FUNDACION

Sistema de enseñanza por medio de re-

vistas, sin necesidad de patronos de

modas, ni cálculos arit-

méticos premiado con medalla de plata en

Exposición Universal de Barcelona y en

Exposiciones regionales de Villanueva y Valencia.

Inventora y fundadora

SEÑORA CARMEN RUIZ Y ALÁ

Directora que fué de la escuela Provin-

cial de Corte, y autora de la chaqueta sin

botones ni costuras, que la entallen, de los

trajes para cuerpos contrahechos, del

arte de la modista y del Metodo para

aprender á cortar y confeccionar ropa de

señoras, vestidos, abrigos y sombreros.

Metodo declarado de texto por el Gobierno

de España, en 1882, y por el Exmo. Ayunta-

miento de Barcelona en sesion del 10 de Sep-

tiembre de 1891.

Profesora y directora

SEÑORA ENCARNACION COROMINA DE RUIZ

SEGUNDADA POR PRÁCTICAS Y

DISTINGUIDAS PROFESORAS

Clases especiales para la carrera de

profesoras de Corte con título.

Se proporcionan profesoras para dar

clases á domicilio.

Se admiten pensionistas, medio pensio-

nas y externas.

SE ABIERTE LA MATRICULAPARA EL

CURSO DE 1892 y 1893.

SAJE MADOZ, núm. 6, piso 2.º

esquina á la plaza Real

Antes Rambla de Canaletas

BARCELONA

Antes Rambla de Canaletas

## AURORA MIQUEL



Hija del primer actor y director del mismo apellido, empezó su carrera muy niña todavía, haciendo su primera salida en uno de los teatros de esta villa, por exigirlo así las desgracias de familia de nuestro querido amigo D. Vicente.

Aurora Miquel, pues, entró en el teatro en la edad que más bien se prefiere un juguete que acudir al ensayo: más, á sus padres les era necesario para llenar el vacío que acababa de dejar el fallecimiento de su querida hija en la compañía, siendo de notar que Aurora, por su poca edad, promete ser una gran artista, ya que fué muy bien recibida del público, y ha sido aplaudida en todas las funciones en que ha tomado parte

## Nuestros amigos en Gijón

«EL MEETING»

*El Liberal y El Imparcial* han recibido con retraso los telegramas de sus corresponsales relativos al *meeting* de Badajoz.

Nosotros, ni con retraso ni sin ellos hemos recibido, á pesar de que nos cuentan la asiduidad y diligencia de nuestro celoso corresponsal en aquella hermosa y culta ciudad republicana.

Por esa causa remitimos á nuestros lectores el extracto de las noticias telegráficas que ha recibido nuestro querido colega *La República*, de Oviedo, con la esperanza de darles noticia auténtica de esos discursos que habrán sido taquígraficamente copiados y se nos remitirán en breve.

He aquí, ahora esas noticias:

Concluyó el Sr. Labra su discurso en medio de una ovacion delirante y tomó la palabra el Sr. Pedregal dedicando la primera parte del discurso á los asuntos económicos.

Hace notar los constantes déficits de los hacendistas monárquicos que dan por resultados tanta y tanta circulación fiduciaria.

Pasa después á ocuparse en los asuntos propiamente políticos.

Afirma que la derrota de los carlistas se debe á los republicanos, no á la restauración, que encontró el triunfo hecho. Considera el comercio exterior necesario para el desarrollo de la agricultura, y censura á los gobiernos monárquicos que cierran las fronteras con su política.

Si la República recurre al empréstito, ésta se perderá como están perdidos los gobiernos monárquicos por esta misma causa. Censura al Gobierno por consentir las emisiones de billetes de Banco y profetiza para el mismo complicaciones graves.

Arremete valientemente contra la concesión de tanto monopolio, y declara que la República jamás empleará semejantes procedimientos. (Aplausos.)

Censura muy duramente el impuesto de consumos, y dice que los liberales aumentarán constantemente el déficit, y que por lo mismo será su caída el nuevo empréstito, y termina con un hermoso párrafo, en el que se duele de tener que tratar estos asuntos económicos.

Empieza á hablar el Sr. Salmerón, pronunciando el siguiente discurso, hermoso y gallardo, como todos los suyos:

«Pocas *vivas* y reflexiva adhesión á las ideas es lo que necesitamos los republicanos para demostrar que no somos gentes que se inspiran en vanas fórmulas, sino en realidades.

Dice que hace ya largos años que deseaba visitar la cuna de la patria y asistir á esta fiesta que una población industrial y libre ha ofrecido á quien sólo quiere ser uno de tantos, y servir como ciudadano á su patria.

Esta fiesta la ofrecemos al país para demostrar la excelsitud de los principios republicanos y la vergüenza de las prácticas monárquicas: no bastan las ideas para impulsar la acción; venimos á decir lo que pensamos respecto de la adaptación de nuestros principios á las necesidades de la patria, para lo cual pretendemos conservar las ideas: que la adaptación no se hace degradándolas, sino enalteciéndolas.

Las que el partido republicano todo acepta, sin inscribirlas en ningún programa común es que además de los derechos de la personalidad humana, se reconozcan los de la organización colectiva; por eso lo primero que proclamamos es la integridad de todos los derechos de la personalidad, lo mismo individual que colectiva. Después la soberanía de la nación.

En la transición que la ley histórica impone, sorprende que cuando se dice que todo poder nace del voto, se produce el repugnante fenómeno de ser necesario trazar ese voto para sostener el poder mayestático de los reyes.

De ahí lo difícil del sistema monárquico solo adoptado en Inglaterra por la sumisión del rey á la voluntad nacional.

Aquí no cambian los Gobiernos por la voluntad de los representantes del pueblo, sino estos por la conveniencia de los Gobiernos.

No hay que acusar á los hombres, sino al régimen que les somete; no quiere decir que se degraden de mala fé, sino por necesidad del régimen con que gobiernan.

A ese resultado hay que agregar el que determina la situación de España desde el momento en que la República fué asesinada por aquellos á quienes encomendara la conservación del orden.

No hay esperanza ya en el voto público.

Solo cabe ascender al poder asaltándole. Ningún republicano piensa de otro modo. La situación es esencialmente revolucionaria, pero á esto se agregan una serie de creaciones artificiales que no pueden remediarse sino atacando, destruyendo el germen mismo: no cabe regeneración dentro de la monarquía.

Si el país se penetra de que el poder legislativo está podrido, reconocerá la necesidad de que esto acabe para que no se degrade todo.

De estas exigencias surge la necesidad de la fuerza con que es preciso que desaparezca la monarquía.

Pero como de la concepción exacta de las cosas á su realización media gran distancia, aunque sea ardiente el deseo debemos templarlo y moderarlo para que en vez de estériles esfuerzos sea el golpe tan certero como lo exige el mal.

Patrióticas son las impacencias para la aplicación de la fuerza, pero por *vivas* que estas sean, no bastan para que nos precipitemos; si de movernos todos los republicanos dependiera, del valor de la prudencia y la perseverancia, no habrían pasado los veinte años: pero hay otros factores en la conciencia pública.

Nosotros por esto, vamos no sólo á organizar á nuestros correligionarios, sino á decir á los que aún no han llegado al superior estado de conciencia de los republicanos que es la hora de que la monarquía caiga y la República surja.

Para realizar esa obra y mover el brazo cuando sea necesario, se ha constituido la Unión Republicana que no padecerá, aun cuando fueran ciertas como son falsas las noticias de que hay descontento entre los que representamos á los partidos republicanos; seríamos insensatos y heriríamos la única fuerza con que cuenta el país para reintegrarse en su soberanía, dividiéndonos.

Si la obra es difícil y reclama la conjunción de todas las fuerzas, lo primero es que el país adquiriera la conciencia de que lo que más le conviene es regirse por sí propio; y al mismo tiempo se vayan ganando aquellos elementos que ha creado y que son necesarios para la transformación de las instituciones; por eso son de tanta importancia estas reuniones.

Necesitamos preparar la conjunción con las clases aludidas para que en ella se encarnen nuestras ideas.

Tendremos el derecho de decir que no queremos la República para nosotros, sino para bien y honor del país.

Si pudiera bosquejar lo que debemos hacer los republicanos en esta acción común, acaso formularía afirmaciones no bastante fundamentadas para el país: me limitaré á decir que de las necesidades más imperiosas que los republicanos tenemos, la primera es el afianzamiento de la República, cuya instauración aplazaremos á trueque de verla asegurada; que

más queremos reconocer las cargas para obtener el beneficio.

Una de las cargas preferentes es el ejército. No tema el ejército por sus intereses, pues deseamos mejores condiciones para que reconozca el servicio de la patria, verá más en su situación; si no podemos hacerle directamente fiaríamos en ello una primordial misión que tiene la República que cumplir.

La República debe servir para cerrar la historia de España borrando lo que nos separa de Portugal y Madrid donde tantos intereses y derechos man: por eso necesitamos del ejército.

Queremos estas grandes ideas el ejército compartirá con nosotros.

Otro género de cargas que pesa al gobierno de la República es el efecto á la conciencia declarando que hagamos lo haremos impulsar la necesidad: aludo al sostenimiento clerical católico cuyos derechos legítimos reconocerse; y si haciendo eso produjera la guerra civil y religión riamos en la cabeza, brindamos ofrecemos soluciones de justicia; contestara con la guerra nosotros mos la exigencia de que no volvierse intentar.

Recuerda que las provincias vasconas saben bien que la conjunción de fueros con la monarquía pone sus en peligro; en cambio demuestran que la seguridad de sus fueros se las instituciones republicanas que garantizarán para todas las provincias autonomías regional y municipal.

La República enaltecerá la Administración de Justicia, elevándola funciones á ser un poder; dotándola suerte que sus funcionarios no sufran en la amarga situación de escoge su misero estado y las tentativas de reforma.

Así mismo enaltecerá la instrucción pública haciendo que el magisterio verdadero educador de las conciencias por sobre las diferencias de dogma y religion; al lado de la escuela del taller.

Estos son términos comunes á los republicanos; si los realizamos habremos cumplido nuestra misión.

Para que haya obreros que realicen la obra, se organizan los partidos que de la República son impersonales, que no hay que temer se disputen el poder que solo se obtiene por la voluntad del pueblo.

Se necesita que en la Unión Republicana haya bases, principios y hasta un código de conducta; por creer que no basta las establecidas es por lo que se sos la necesidad de un programa común; la falta de un partido único; el Centralismo cano ha puesto empeño en que la unión se rompa sino en que se fortalezca

bustesca. ¿Podremos llegar al partido único, y programa común?

¡Tarea difícil! No hemos de negar nuestro concurso á ese ideal; si se realiza, debe ser resultante de las diversas aspiraciones existentes en el partido republicano: y con sinceridad sin reserva ni distinciones: el partido centralista por egoísmo debería ser el primero en desear el programa común; nos preocupa sin embargo, lo que la conciencia nos dicta y tenemos el deber de decir que podría ser perturbador y pernicioso.

La instauración de la República es impuesta por el honor y nadie una vez instaurada se negaría á sostenerla con el mayor empeño: de entonces en adelante puede venir la diferenciación de los partidos, para entonces convendrá nos educemos y eduquemos á nuestro pueblo para que se diferencien los partidos; de aquí á ese momento cabe pensar en el programa común; no después.

No persigamos ilusiones: las masas en los partidos republicanos sirven para señalar la dirección; pero no es su función determinar las circunstancias hasta de astucia que se precisan para vivir frente á la monarquía.

Termina diciendo que hay un problema que preocupa á todos los Estados, lo mismo á los monárquicos que á los republicanos: el que determina la cuestión social y la situación del obrero.

Nadie desconoce que existe un régimen económico cuya modificación á la cual los republicanos debemos cooperar siendo el escudo de las clases trabajadoras y los directores de las clases trabajadoras, entendiendo que el instrumento y medio de estas es la organización democrática que transformará el régimen actual y hará que se determine una situación tal que el trabajo sea el director: la modificación será lenta; los que resistan como los que intenten atropellar se expondrán á ser víctimas de sus faltas.

Pensad lo que tiene que hacer la República; hasta que esta no tenga condiciones de vida no podrá acometer reformas trascendentales y si sólo algunas que vayan preparándolas.

(Aplausos interrumpen continuamente al orador que al terminar su discurso brillantísimo, imposible de extractar; recibe cariñosa ovación.)

El presidente (Corujedo) propone que se dirija un telegrama de saludo á Pi y á Zorrilla. Acordado en medio de grandes aplausos.

Como prueba del efecto causado por el discurso véase el telegrama que desde Gijón envían á nuestro querido colega de Oviedo *La República*.

Gijón 13 (3 m.).

Acto político importantísimo. Crítica acerba situación. Declaraciones Salmerón estimanse gravísimas y de suma habilidad. Entusiasmo indescriptible todos republicanos — *Molina*.

La Union Republicana de Oviedo obsequiará en la capital al Sr. Salmerón con un gran banquete el lunes próximo.

De *La Justicia*

## CRONICA NUESTRO GRABADO

El grabado que tenemos la satisfacción de publicar hoy, es otro de los que nos ha proporcionado el reputado fotógrafo, nuestro querido amigo Sr. Font, y cuya galantería nos proporciona ocasión de corresponder al favor constante de nuestros suscriptores.

Anteayer fué conducido á la última morada el cadáver de la que fué D<sup>a</sup>. Antonia Planas, virtuosa y joven esposa de nuestro amigo y correligionario D. Juan Llonch.

Acompañamos á nuestro amigo y á toda su familia en el dolor que les embarga

Parece que han vuelto á aparecer en el horizonte político aquellos nubarrones que apesar de ser *inofensivos*, tanto preocuparon á los prohombres de la situación en nuestra villa en tanto los miraron sobre su cabeza.

Si ahora la tempestad descarga, es más que probable que la electricidad de que viene impregnada ha de causar estragos, aun contra la voluntad de los que en sus manos tienen la caja de los ¡Rayos y Truenos!

Hoy, que sepamos, tampoco habrá función en ninguno de nuestros teatros.

Este año la celebrada feria de Cardedeu ha sido muy concurrida y han sido muchas las transacciones que en ganado caballar se han hecho, pagándose á buenos precios.

El tifus se ha enseñoreado de nuestra población de una manera muy alarmante.

¿No podría contribuir á ello las derivaciones del agua filtrada del cementerio, ya que es en la parte baja de la población donde hay el foco principal, y es más que posible que estén infestadas las aguas de los pozos de las cuales se surten la casi mayoría de aquellos vecinos?

Tiene la palabra el Sr. Gobernador de la Provincia.

Hoy tendrá lugar en el Casino de Granollers Junta general para el nombramiento de Vice-presidente y Depositario.

El martes último y hora de las siete de la tarde, venian en un carruaje desde La Garriga nuestro querido amigo el Notario D. Domingo Roca acompañado de su Sra. esposa y del hermano de esta D. Julio Llobet, cuando el pasar por delante del fiato de consumos de esta villa, el primero de dichos señores se sintió herido como de un rayo de una pedrada que fué á darle al ojo derecho. Como es natural, bajaron del carruaje y el Sr. Llobet dió voces de lcojedle! Pero que sucedió? Que por delante del vehiculo pasaba en aquel momento un alto empleado en vigilancia y ni siquiera se tomó la molestia de preguntar que es lo que sucedía.

Gracias á la *prontitud* de los empleados, los autores de tan brutal atropello no fueron habidos.

Se nos han producido quejas acerca el abandono en que se dejan las aguas procedentes de una fabrica de jabón instalada recientemente en el caserío llamado el *Lladoné*, lo que trasladamos á la Junta de Sanidad.

Segun parece, quedarán vacantes los cargos de Vicepresidente y Depositario de la Junta Directiva del Casino de Granollers, porque los Sres. Argila y Turo no aceptan el nombramiento con que les honró la Junta general del pasado domingo.

Segun se nos ha dicho por persona que se ha enterado bien del asunto, ya no solamente es para la sección libre el que un periódico se apodere de artículos de escritores eminentes presentándolos como de alguno de sus colaboradores, sino que tambien los aprovecha para sus artículos de fondo, como no hace muchos días ha sucedido, que ha publicado como suyo un artículo del periódico de Barcelona *La Dinastia*.

Sobran los comentarios

## DESENGANY

### SONET

Passejantme per la Rambla una vegada,  
vareig veure una nena tan pitera,  
que 'm va agradar d' una especie de manera,  
que ab mi, vaitx desitjar que fos casada.

Era ella la chicota mes salada  
que havia vist d' un grapat d' anys enrrera.  
Despres de buscar molt, per saber qui era  
aquella nena tan agraciada,  
no la havia pogut trobar encare,  
hasta que al últim, no fa pas molts dies  
la trobi, sens costarme grans penills.

¡Era una viuda qu' estava ab la seva mare,  
ab tres nebots, un gos y dugres tiats  
y á mes d' aixó tenia ¡cuatre fills!

PELMA

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## VINICULTORES

Para conservar, bonificar y mejorar los vinos, usad el

## SALIFERO

único agente conservador que no contiene sustancias extrañas al vino y no perjudica á la salud. Seis años de buen éxito.

Para curar el ágrico de los vinos usad el

## ASÍDUO

volviendo el vino á su estado primitivo, sin precipitarle color ni materia alguna.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Bouquet para ranciar el vino, extractos de Málaga, Jeréz, ect. y odos los artículos para la vini cultura, y viticultura.

CATÁLOGOS GRATIS AL QUE LOS PIDA  
**R. BOUFILL**  
Consultorio Químico, Clarís 32-34  
BARCELONA

### FOR UN METODO ESPECIAL

En dos días se enseña la fabricación instantánea de vinos generosos, licores, jabones, perfumería, tintas, cervezas, etc., sin necesidad de extractos, alambiques ni aparatos, sin emplear sustancias nocivas á la salud y garantizando el resultados al análisis. Puede por este método una sola persona fabricar diariamente mil botellas de diferentes líquidos, sin poseer conocimientos prácticos. El pago de la enseñanza despues de los resultados.

Arreglo de vinos picados, ácidos y amargos, garantizando su resultado.

Análisis degustación y mezclas.

Consultas gratis, mandando el sello para la contestación.  
Consultorio Químico, Clarís 32-34  
BARCELONA

## FÁBRICA

DE  
PRODUCTOS QUÍMICOS-DROGAS  
MATERIAS-COLORANTES  
recepción directa

de gomas del Senegal y añiles

REPRESENTANTE

JOSE TORRAS MARGARIT

40 LIRIO 40

# BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPANIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Á PRIMAS FIJAS

DOMICILIO EN BARCELONA; ANCHA, 64

## CAPITAL DE GARANTIA

10,000.000 DE PESETAS

Segun la memoria en la Junta general ordinaria del dia 31 de mayo de este año el numero de polizas emitidas en 1891 se eleva 1819, asegurando capitales por valor de pesetas 9.747,376'77, expresándose ademas en aquel documento que los siniestros pagados durante el año han ascendido á pesetas 482,610'82 y que el activo suma pesetas 15.380,544'67.

Las operaciones á que se dedica el Banco abrazan todas las combinaciones, tanto caso de vida como caso de muerte.

Representante en este partido, **D. JORGE JUBANY**  
FONDA DEL VALLÉS

## AVISO

Á todas las personas que envíen 35 céntimos en sellos de correo al director de la casa Inglesa A. D. L. Wilson, 19 calle de España, S. Gervasio, Barcelona, recibirán franco por correo una instrucción para ganar seguramente hasta 100 pesetas de una sola vez, pero nunca menos de 1.50 pesetas.

## EL DOCTOR AVELINO MARTIN

Especialista en las enfermedades del

## OIDO GARGANTA Y NARIZ

ha trasladado su consultorio á la Plaza Real, 10, 2.º, 1.ª, de 9 á 11 y 2 á 4—Barcelona

## EL CORSE PARISIEN

61 PLATERÍA 61—BARCELONA

Gran Fábrica de Corsés: Las Señoras que deseen vestir con elegancia y economía, que no dejen de visitar este establecimiento.

Corsés de todas clases y precios: Gran surtido de corsés para niña: Corsés parisiens, especialidad de la casa, solidez y perfeccion en todos los géneros

ESPECIALIDAD Á LA MEDIDA

Precios sumamente económicos

61 Plateria 61--BARCELONA

# GRAN

TINTOREIRA DEL CENTRO

13. Librería, 13 Barceloná

## ATENCIÓN

No lleveis nada á teñir ni lavar sin visitar esta acreditada TINTORERIA.

Perfección, prontitud y economía

Fijarse bien, es 13, Librería, 13.

BARCELONA

MAQUINAS PARA COSER  
DE LA

COMPANIA FABRIL SINGER

Representante E. Garrell.

Plaza del Ganado 51

## ESTÓMAGO

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

Aprobado y recomendado por la Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona

El mejor de los preparados para la completa y radical curación de las enfermedades del ESTÓMAGO É INTES- TINO, dolores, vómitos, malas digestiones, dispepsias, gastralgias, acideces de estómago, pesadez de estómago, des- arreglos intestinales, flatulencias, ataques biliosos, dolores pertinaces de vientre, irritaciones, disenterías, diarreas, convalecencias difeiles, vómitos de las embarazadas, etc., etc.

Venta: Farmacia Giol, Poniente, 31, Barcelona.— Sociedad Farmacéutica, Tallers, 22; Dr. Andreu y en todas las buenas farmacias.

FRASCO 4 PESETAS

ESTÓMAGO